

mense cessait de peser sur mon âme. J'avais, nous avions, l'assentiment de Rome."

Et l'on aperçoit tout de suite le retentissement qu'auront ces paroles, le réconfort qu'elles apporteront à ceux qui souffrent. Elles ne pouvaient avoir qu'une suite logique: c'était la condamnation de nouveau formulée du règlement XVII: "... Nous le dénonçons," dit le vénérable orateur, "comme un monument d'iniquité et d'injustice et nous refusons de nous y soumettre parce qu'il tend à nous amoindrir, à nous mutiler, à nous absorber." C'était l'hommage éclatant à la résistance, — aux pères de famille qui se lèvent partout, prêts à tous les sacrifices pour défendre leurs foyers, aux femmes héroïques que l'amour maternel a changées en guerrières, aux religieux et aux religieuses qui travaillent sans salaire pour une cause sacrée, aux humbles jeunes filles qui restent au poste du devoir, même quand on les menace de la prison. C'était le cri de fierté: "Nous écrivons actuellement la plus belle page de l'histoire du Canada," et l'appel final. "Ce que nous voulons, c'est la paix, c'est la justice, c'est la liberté en ce pays libre. Ce que nous voulons, c'est d'être traités comme des frères et non pas comme des étrangers. Ce que nous voulons, spécifiquement, c'est le droit d'enseigner efficacement à nos enfants, dans nos écoles, avec notre argent, les deux langues officielles du Canada, le français et l'anglais. Si cette demande est exagérée, qu'on nous le prouve; si elle est raisonnable, qu'on y fasse droit."

* * *

Et le vénérable évêque missionnaire, Mgr Charlebois, reprenait avec une énergie égale: "Continuez, persévérez; persévérez jusqu'au bout, coûte que coûte." Il louait à son tour la "résistance aussi habile qu'héroïque" de la minorité, les chefs qui l'ont dirigée, les commissaires d'écoles, les instituteurs, les pères et les mères de famille, les écoliers, le clergé. Il apportait aux Franco-Ontariens un témoignage nouveau.

"Il est," disait-il, "un motif de ténacité et de persévérance que je tiens à vous proposer: c'est que la magnifique lutte que vous faites a eu et aura des effets salutaires non seulement dans l'Ontario, mais aussi dans les autres provinces du pays, spécialement dans le Manitoba et dans le Nord-Ouest."